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AGENDA 2016A

Edito Agir de manière ciblée
Au moment où j’écris cet édito, nous sommes à la 
veille de l’ouverture de la BEA à Berne. Comme cette 
exposition fait partie des manifestations phares de 
l’élevage chevalin en Suisse, la FSFM est présente de 
manière importante et sous diverses formes durant 
les 10 jours de la manifestation. Elle organise notam-
ment un gala de 2 heures avec près de 70 chevaux 
FM. Avec un tel show, nous voulons faire connaître 
le FM et toutes ses qualités à un public large, notam-
ment les familles. De telles manifestations comme la 
BEA nécessitent beaucoup d’investissement en per-
sonnel et financier mais nous sommes convaincus 
que c’est nécessaire pour que notre cheval FM puisse 
rester concurrentiel face à la multitude d’autres races 
de chevaux en Suisse et pour qu’il y ait toujours plus 
de propriétaires de FM.
Lorsque nous définissons nos actions de promotion 
pour le cheval FM, nous nous basons naturellement 
sur les moyens à notre disposition et fixons ensuite 
des priorités. Dans l’établissement des priorités, nous 
devons tenir compte du public cible que nous vou-
lons atteindre. Plusieurs études ont montré que le 
client-type du cheval FM est une jeune cavalière qui 
pratique l’équitation essentiellement dans le cadre de 
ses loisirs. Sans oublier la multitude des autres types 
d’utilisation et de client, nous devons concentrer nos 
actions vers un public-cible correspondant à la plus 
grande part de nos clients.
Outre le traitement des dossiers importants en cours, 
comme par exemple l’organisation du jubilé des 20 
ans de la FSFM ou encore la révision du système 
de sélection des étalons, la FSFM va, ces prochains 
mois, poursuivre ses efforts de promotion destinés à 
son public cible. Divers projets sont en phase d’éla-
boration, par exemple en mettant mieux en valeur le 
cheval FM dans les manèges ou dans le cadre des 
activités touristiques.
Je vous souhaite une agréable lecture et vous remercie 
pour l’intérêt que vous manifestez pour le cheval FM.

Gezielt Handeln
Im Moment, wo ich dieses Edito schreibe, steht die 
Eröffnung der BEA in Bern vor der Tür. Der SFV wird 
während der 10-tägigen Veranstaltung verstärkt und 
unter vielerlei Formen auftreten, denn diese Aus-
stellung ist für die Pferdezucht in der Schweiz von 
wesentlicher Bedeutung. Nicht zuletzt organisiert er 
eine 2-stündige Gala mit beinahe 70 FM Pferden. Mit 
dieser Show wollen wir den FM und alle seine Qua-
litäten bei einem breiten Publikum, besonders bei 
den Familien, bekannt machen. Veranstaltungen wie 
die BEA brauchen sehr viel Personal und sind teuer, 
wir sind aber vom Nutzen überzeugt, sie sind nötig, 
damit unser FM Pferd gegenüber der Unmenge von 
anderen Rassen in der Schweiz konkurrenzfähig bleibt 
und damit es immer mehr FM Besitzer gibt.
Wenn wir die Promotionsaktionen für den Freiberger 
bestimmen, stützen wir uns natürlich auf die vorhan-
denen Mittel und setzen danach die Prioritäten. Wenn 
wir die Prioritäten setzen, haben wir das Zielpubli-
kum, das wir erreichen wollen, vor Augen. Mehrere 
Studien haben gezeigt, dass der typische Kunde des 
Freibergers eine junge Reiterin ist, die hauptsächlich 
in ihrer Freizeit reitet. Ohne die Vielzahl von andern 
Einsatzarten und Kunden zu vernachlässigen, wollen 
wir uns auf ein Zielpublikum konzentrieren, das den 
grössten Teil unserer Kunden ausmacht. 
Nebst der Behandlung von wichtigen, offenen 
Dossiers, wie beispielsweise die Organisation des 
20-jährigen Jubiläums des SFV oder die Revision des 
Systems der Hengstselektion, wird der SFV in den 
kommenden Monaten, seine auf das Zielpublikum 
ausgerichtete Promotionen weiterführen. Verschie-
dene Projekte werden gerade ausgearbeitet, wie 
zum Beispiel den Freiberger in den Reitställen oder 
im Rahmen von touristischen Aktivitäten besser zur 
Geltung zu bringen.
Ich wünsche Ihnen eine angenehme Lektüre und 
danke Ihnen für das Interesse, das sie dem Freiberger 
entgegenbringen.

Stéphane Klopfenstein 
gérant FSFM
SFV Geschäftsführer

juillet / juli 
Eurocheval Offenburg
Allemagne . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .20.07 – 24.07
Eurocheval Offenburg
Deutschland . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .20.07 – 24.07 

Foire de Libramont
Belgique . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .20.07 – 24.07
Foire de Libramont
Belgien . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .20.07 – 24.07

août / august
Marché-Concours
Saignelégier (Jura) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 12.08 – 14.08 
Marché-Concours
Saignelégier (Jura) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 12.08 – 14.08

28e journée zurichoise 
du franches-montagnes - Agasul . . . . . . . . . . . . . . . . 21.08
28. Zürcher Freibergertag - Agasul  . . . . . . . . . . . . . 21.08
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La grande polyvalence 
du franches-montagnes
SUMISWALD (BE) : TEST EN TERRAIN POUR LES FRANCHES-MONTAGNES 

DU SYNDICAT D’ÉLEVAGE CHEVALIN DE L’UNTEREMMENTAL LE 15 AVRIL 2016

On s’affairait sur la place de préparation et autour des véhicules 
de transport de chevaux. On passait encore un dernier coup de chiffon 
sur les franches-montagnes ripolinés et on vérifiait une dernière fois 
le harnachement. Tout doit être parfait car c’est aujourd’hui le grand jour 
pour les jeunes franches-montagnes qui peuvent montrer tout ce qu’ils 
ont appris au cours des derniers mois.

qu’un cinq n’est vraiment pas une mau-
vaise note, mais qu’elle se situe encore 
au milieu de l’échelle.

Attelages variés
A l’attelage, Hansjürg Fuhrimann s’est 
montré satisfait de la ponctualité et 
de l’exactitude lors de l’arrivée pour le 
contrôle de l’attelage. « De nos jours, il 
arrive si souvent de ne plus voir de har-
nais grison correct et je suis heureux de 
voir que cette tradition continue encore 
ici, relevait le juge de Langenthal. Sur la 
place herbeuse derrière le manège, Roland 
Rothenbühler officiait comme juge pour 
l’attelage. Il a dû attribuer la note quatre 
à un cheval pour le pas, mais sinon, les 
notes variaient surtout entre sept et neuf. 
« Sur cette place de test en terrain, de 
nombreux éleveurs mènent leurs chevaux 
eux-mêmes et ont donc consacré du temps 
à l’entraînement à la maison », relevait R. 
Rothenbühler avec reconnaissance. Les 
spectateurs ont pu admirer des voitures 
très diverses, avec des chars à lait, des 
chars marathon ou des chars de société.

RÉGIONS

Le test en terrain organisé à Sumiswald 
par le syndicat d’élevage chevalin de l’Un-
teremmental était le premier de l’année 
en Suisse alémanique. 20 franches-mon-
tagnes ont été présentés à la commission 
des juges composée de Martin Stegmann 
et de Pierre Koller pour le modèle et 
les allures. M. Stegmann s’émerveillait 
de la diversité des chevaux qui lui ont 
été présentés dans le manège. « L’éven-
tail des chevaux présentés aujourd’hui 

est immense : nous avons évalué ici des 
modèles sportifs aux membres fins, mais 
également des chevaux à la conforma-
tion puissante pour le trait. Quelques 
chevaux présentaient en outre beaucoup 
de marques blanches ». A Sumiswald, les 
notes attribuées pour le type, la confor-
mation et les allures variaient entre quatre 
et neuf. Même s’il arrivait qu’un éleveur 
ne soit pas content de la note cinq attri-
buée à son cheval, Pierre Koller soulignait 

Les cavaliers ont été dirigés par Ernst Voegeli 
Die Reiterinnen wurden von Ernst Voegeli gerichtet
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Der Pferdezuchtverein Unteremmental 
stellte in Sumiswald den ersten Feld-
testplatz dieses Jahres in der Deutsch-
schweiz. 20 Freiberger präsentierten sich 
dem Richtergremium Martin Stegmann 
und Pierre Koller im Exterieur. Stegmann 
staunte über die unterschiedlichen Pferde, 
die ihm in der Reithalle vorgestellt wur-
den. « Die Bandbreite der präsentierten 

Die grosse Vielseitigkeit 
des Freibergers
SUMISWALD (BE) : FREIBERGER-FELDTEST DES PFERDEZUCHTVEREINS 

UNTEREMMENTAL AM 15. APRIL 2016

Emsiges Treiben herrscht auf dem Vorplatz und bei den Pferdetranspor-
tern. Den sauber geputzten Freibergern wird mit einem Staubtuch der 
letzte Schliff verliehen und das Geschirr ein letztes Mal überprüft. Alles 
muss passen, heute ist der grosse Tag, an dem die Youngsters zeigen 
können, was sie in den letzten Monaten gelernt haben.

Pferde ist heute immens, so hatten wir 
feingliedrige, sportliche Modelle, aber auch 
kräftig gebaute Tiere für den Zug zur Beur-
teilung hier. Zudem waren einige Pferde 
am Start mit viel Weiss ». Noten zwischen 
vier und neun wurden für Typ, Körperbau 
und Gänge vergeben in Sumiswald. Auch 
wenn ein Züchter nicht erfreut war über 
eine notierte Fünf. Pierre Koller betonte, 

REGIONEN

dass eine Fünf definitiv keine schlechte 
Note sei, sondern immer noch in der Mitte 
der Skala.

Mannigfaltige Anspannungen
Hansjürg Fuhrimann freute sich über die 
Disziplin in Sachen Pünktlichkeit und 
Korrektheit beim Antreten zur Gespanns-
kontrolle. « So oft sieht man heute keine 
korrekten Bündnergeschirre mehr und es 
freut mich, wenn diese Tradition hier noch 
gelebt wird », meinte der Langenthaler. Auf 
dem Grasplatz hinter der Reithalle richtete 
Roland Rothenbühler das Fahren. Einem 
Pferd musste er für den Schritt eine Vier 
geben, ansonsten bewegte er sich noten-
halber vorwiegend zwischen sieben und 
neun. « Auf diesem Feldtest-Platz fahren 
viele Züchter ihre Pferde selber und haben 
zu Hause entsprechend Zeit in das Trai-
ning investiert », meinte Rothenbühler 
anerkennend. Für die Zuschauer bot sich 

Elvis a fait impression avec son merveilleux 
caractère et son type franches-montagnes idéal
Elvis beeindruckte mit seinem wunderbaren 
Charakter und steht ideal im Freibergertyp
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Hidao de l’étalonnier Niklaus Minder de 
Huttwil. La liste des participants s’avérait 
très intéressante en jetant un coup d’œil à 
l’ascendance des 20 chevaux participants 
au test en terrain. Les lecteurs attentifs 
ont pu y voir les noms de 16 étalons dif-
férents. « Cet éventail d’ascendances diffé-
rentes est à la fois énorme et fascinant », 
soulignait le gérant Jürg Steffen. Le pré-
sident Samuel Bärtschi abondait dans ce 
sens et lors de la sympathique cérémonie 
de remise des prix qui se déroulait dans 
le carnotzet des cavaliers, il a félicité et 
remercié les participants au test en terrain 
de leur engagement.

Texte et photos : Karin Rohrer

Elvis remporte la victoire
« Elvis WF », un hongre foncé appartenant 
à Walter Frei d’Altbüron a remporté le test 
en terrain avec la meilleure moyenne à 
l’attelage et à l’équitation. Il était mené 
par Willy Birrer qui était naturellement très 
heureux du succès du fils de son étalon 
reproducteur Everton. Elvis a fait impres-
sion avec son merveilleux caractère et 
son type franches-montagnes idéal. Dans 
l’appréciation du modèle et des allures, 
il n’a été devancé que par « Petitcoeur 
Fatale » (Hayden), à Markus Schmid de 
Sumiswald, qui a obtenu des notes de 9, 
8, 8, ce qui lui a valu la troisième place. 
Ernst Voegeli a officié avec brio comme 
juge de l’épreuve d’équitation et indiquait 

aux cavalières et cavaliers les améliora-
tions possibles au niveau de la bride ou 
de la longueur des étrivières. Sous ses 
yeux sévères, les participants ont présenté 
en petits groupes les aptitudes à l’équita-
tion de leur franches-montagnes à toutes 
les allures.

Eventail d’ascendance grandiose
Hans Oberli de Schangnau est le proprié-
taire de « Leni » (Léon) qui a pu s’adjuger 
la deuxième place grâce à ses solides per-
formances. Peter Steffen de Rüegsbach, 
membre du syndicat, a présenté, monté 
et mené lui-même son « Charly ». Il a pu 
à juste titre se réjouir de la cinquième 
place obtenue avec ce descendant de 

RÉGIONS

5e place pour Charly, par Hidao, appartenant à Peter Steffen de Rüegsbach
5. Rang für Charly, Abstammung Hidao, Besitzer Peter Steffen aus Rüegsbach

3e rang pour Petitcoeur Fatale, par Hayden, appartenant 
à Markus Schmid de Sumiswald
3. Rang für Petitcoeur Fatale, Abstammung Hayden, Besitzer 
Markus Schmid aus Sumiswald
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REGIONEN

ein vielfältiges Bild, waren Milchwägeli, 
Marathonwagen oder Gesellschaftswagen 
im Einsatz.

Elvis ging als Sieger hervor
Mit dem besten Durchschnitt im Fahren und 
Reiten holte sich der dunkle Wallach « Elvis 
WF » von Walter Frei aus Altbüron den Sieg 
im Feldtest. Gefahren wurde er von Willy Bir-
rer, der sich natürlich sehr über den erfolg-
reichen Sohn seines Zuchthengstes Everton 
freute. « Elvis » beeindruckte mit seinem 
wunderbaren Charakter und steht ideal im 
Freibergertyp. In der Exterieurbewertung 
wurde er nur von « Petitcoeur Fatale » (Hay-
den) geschlagen, welche dem Sumiswalder 
Markus Schmid gehört und die Noten 9,8,8 

erhielt und damit den dritten Rang. Ernst 
Voegeli führte als Richter souverän durch 
die Reitprüfung und wies die ReiterInnen 
auf mögliche Verbesserungen seitens Zäu-
mung oder Steigbügellänge hin. Unter sei-
nen strengen Augen demonstrierten die Teil-
nehmer in kleinen Gruppen die Reiteignung 
ihrer Freiberger in allen Grundgangarten.

Grandiose 
Abstammungs-Bandbreite
Hans Oberli aus Schangnau ist der Besitzer 
von « Leni » (Leon), welche sich mit soli-
den Leistungen im zweiten Rang behaup-
ten konnte. Vereinsmitglied Peter Steffen 
aus Rüegsbach hat seinen « Charly » sel-
ber vorgeführt, geritten und gefahren. Er 

durfte sich zu Recht über den fünften Rang 
freuen mit dem Hidao-Nachkommen von 
Hengsthalter Niklaus Minder aus Huttwil. 
Spannend erwies sich die Startliste, wenn 
man einen Blick auf die Abstammung 
der 20 Teilnehmer warf. 16 verschiedene 
Hengstnamen präsentierten sich dem auf-
merksamen Leser. « Diese Bandbreite an 
verschiedenen Abstammungen ist enorm 
und gleichzeitig faszinierend », betonte 
Geschäftsführer Jürg Steffen. Dem pflichtete 
Präsident Samuel Bärtschi bei und er fand 
an der gemütlichen Rangverkündigung im 
Reiterstübli lobende und dankende Worte 
für die engagierten Feldtest-Teilnehmer.

Text und Fotos : Karin Rohrer

Deuxième place pour Leni, par Leon, appartenant à Hans Oberli de Schangnau
2. Rang für Leni, Abstammung Leon, Besitzer Hans Oberli aus Schangnau
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De très bons étalons 
dans le Jura
CONCOURS CANTONAUX JURASSIENS DE CHEVAUX DU PRINTEMPS 2016 

La météo n’a pas été tendre avec les fidèles piliers de la race 
des Franches-Montagnes. Venant s’ajouter aux nombreux écueils à 
surmonter, elle n’a cependant pas réussi à décourager les passionnés. 
Sur les trois places de concours le public a répondu présent. Vivement 
le printemps et les naissances de poulains pour redonner le moral 
à ceux qui doutent de l’avenir de la race.

Sans conteste, il ne se trouve aucune 
place dans le pays, sauf peut-être Bellelay, 
qui peut rivaliser de niveau avec ce qui 
a été proposé ici. Les éleveurs auront le 
choix entre : Cabernet, Crépuscule, Escot, 
Hanibo, Quarex, Coventry, Halipot, Nils du 
Sous-Bois, Vol de Nuit, Hayden PBM, Don 
Flavio, Hara-Kiri, Ethan, Lionel, et Never-
land déjà présents l’année dernière. En 
plus, quatre nouveaux venus tout frais 
sortis des tests seront dans la région. 
Il s’agit de l’excellent Nathan, du juste 
Laos, du surprenant gris Hydromel et de 
l’intéressant Querido MR. Changement de 
décor chez les élèves-étalons. La commis-
sion a trouvé le groupe correct, sans plus 
et en a primé la moitié. Il est vrai que 
la classe 2014 est orpheline des élevages 
Gigandet, Boichat et Cattin qui trustaient 

Glovelier
L’offre d’étalons dans la vallée s’est indis-
cutablement renforcée avec l’arrivée du 3 
ans Neverboy du Mécolis déjà excellent 
troisième lors de la sélection mais surtout 
vainqueur du test en station. Gageons 
qu’il fera un tabac auprès des éleveurs. 
Bienvenue également à Calisto qui sera 
stationné au domaine de la Sainte-Fon-
taine. Ils accompagneront les habituels 
Harison, Voyou, Vitali, Eiffel, Hontario, 
Colorado (en station à Glovelier), Never 
BW, Horlando et Niagara. Voilà une très 
belle palette de reproducteurs de nature 
à satisfaire tous les éleveurs de la Val-
lée de Delémont, du Plateau de Pleigne, 
de la vallée de la Sorne et du Clos-du-
Doubs. Malheureusement la relève n’est 
pas assurée puisqu’un seul élève-étalon 
a pu être primé sur les deux présentés. 
Du jamais vu sur cette place de Glovelier 
qui nous avait habitués à des expositions 
plus alléchantes.

Chevenez
En Ajoie, on produit des étalons mais 
on n’en garde pas. Cette maxime valable 
depuis pas mal de temps a encore été 
confirmée cette année. Ils n’étaient que 
trois adultes à revendiquer une prime, soit 
Lambswool, Harthus et Nabor. Ils ont reçu 
le renfort de Napero, déjà très mâle du 
haut de ses 3 ans. Provenant des Prés de 

la Montagne de Loveresse, il est à dispo-
sition à Réclère. Comme de coutume, c’est 
la présentation des « jeunes de demain » 
qui attire les amateurs. Cette année, l’im-
posante volée de 23 postulants au titre 
de reproducteur a plutôt convaincu les 
juges, ces derniers distribuant des primes 
substantielles à 14 d’entre eux. Signe des 
temps, un seul descendant de la lignée H 
figure au rappel et encore à la dernière 
place. En tête on trouve un fils d’Enduro 
de l’écurie des couleurs dont la carrière 
n’aura duré hélas qu’un printemps. Il est 
suivi de deux fils de Novartis qui n’a fait 
également qu’une pige d’une année en 
Ajoie. A elles seules, les lignés DON et N 
occupent 10 des 14 places du rappel. On 
peut encore ajouter que 11 de ces chevaux 
primés sont nés dans le Jura ce qui prouve 
la valeur de l’élevage indigène. 

Saignelégier
Les organisateurs avaient le choix entre la 
place habituelle près de la halle-cantine 
et le manège. Ils ont choisi la première 
variante car la météo ne prévoyait que 
quelques giboulées. En fait, il n’y en eu 
qu’une… mais qu’est-ce qu’elle a duré ! Il 
en fallait de plus pour retenir un nombreux 
public courageux, presque héroïque. Sa 
persévérance a été bien récompensée car 
le défilé des étalons fut de haute qualité 
et pour tous les goûts.

RÉGIONS

En obtenant également la prime la plus élevée, 
Nahel des Aiges par Novartis-Hakim-Alsacien 
présenté par Jean Chêne de Damvant, qui est 
également le naisseur, s’est classé 2e en Ajoie
Der von Jean Chêne aus Damvant präsentierte 
Nahel des Aiges, Novartis-Hakim-Alsacien, erhielt 
die höchste Prämie und klassierte sich zudem 
in der Ajoie auf dem 2. Rang
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Glovelier
Das hiesige Angebot an Hengsten wurde 
mit der Ankunft des 3-jährigen Neverboy 
du Mécolis erweitert, er war bereits aus-
gezeichneter Dritter an der Selektion, vor 

Sehr gute Hengste im Jura
KANTONALE JURASSISCHE PFERDESCHAUEN IM FRÜHLING 2016 

Das Wetter ging mit den verlässlichen Stützen der Rasse Freiberger nicht 
pfleglich um. Und doch war es nur eine von zahlreichen Klippen, die es zu 
umschiffen galt und es gelang ihm nicht, die Liebhaber zu entmutigen. 
Auf den drei Schauplätzen war das Publikum da. Der Frühling kann 
kommen mit vielen Fohlengeburten, um jene aufzumuntern, die an der 
Zukunft der Rasse ihre Zweifel haben.

allem aber ist er der Sieger des Stati-
onstests. Wetten, dass er bei den Züch-
tern gut ankommt. Herzlich willkommen 
ist auch Calisto, der auf dem Betrieb 
Sainte-Fontaine stationiert sein wird. Sie 

werden sich zu den bereits bekannten 
Harison, Voyou, Vitali, Eiffel, Hontario, 
Colorado (in Glovelier stationiert), Never 
BW, Horlando und Niagara gesellen. Das 
ist eine sehr schöne Auswahl an Zucht-
hengsten, die alle Züchter aus der Vallée 
de Delémont, vom Plateau de Pleigne, 
aus dem Tal der Sorne und dem Clos-du-
Doubs zufrieden stellen kann. Leider ist 
der Nachwuchs nicht gesichert, weil von 
den beiden Präsentierten nur ein einziger 
Hengstanwärter prämiert werden konnte. 
Das kam auf dem Platz von Glovelier 
noch nie vor, wir waren an viel grössere 
Ausstellungen gewohnt.

REGIONEN
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niveau de formation varie évidemment en 
fonction de l’âge de l’étalon et du travail 
courant qu’on lui demande. Cela donne 
un spectacle inégal mais qui a le mérite 
de montrer toutes les facettes de l’utilisa-
tion des chevaux de la race. Dans l’ordre 
de présentation, le public a pu admirer : 
Hélixir, Niagara, Hévron, Colorado, Hor-
lando, Hontario, Never BW, Haribo des 
Voûtes, Vol de Nuit, Vartan, Coventry, 
Halipot, Neverland, Escot, Ethan, Quarex, 
Nadal, Carlsson, Harthus, Closer, Napero, 
Nathan et Laos. Tous sont stationnés dans 
ce coin de pays, soit dans les étalonne-
ries privées ou dans les stations du haras 
national.

Texte et photos : Henri-Jo Willemin

régulièrement les premiers rangs et contri-
buaient à rehausser le niveau général. 
Ils étaient absents cette année, mais ils 
reviendront.
Toutefois bien des observateurs relevaient 
que les juges n’avaient peut-être pas su 
récompenser les points forts de certains 
chevaux et que quelques primes sup-
plémentaires auraient été méritées pour 
des candidats pas notoirement inférieurs 
à ceux figurant au classement. Gageons 
que les éleveurs sauront encore trier les 
meilleurs parmi les bons pour présenter 
une volée de qualité lors de la sélection 
de l’année prochaine. Même si aucun 
ne figure sur le podium, les protégés 
de la famille Froidevaux de La Theurre 
ont impressionné en étant tous les cinq 

classés et en présentant des origines très 
intéressantes pour la diversité de la race.

Bellelay
Faute de concours cantonal, les privés du 
Jura bernois doivent se débrouiller et une 
équipe articulée autour du manège Lachat 
de Bellelay met sur pied une présentation 
des étalons de la région à cheval sur les 
deux cantons. Malgré une température 
plutôt frisquette, les gradins affichaient 
complets. Le succès fut au rendez-vous 
avec la présence de 23 étalons présentés 
attelés ou montés.
Chaque propriétaire choisit le mode de 
présentation en faisant confiance à leurs 
proches ou en confiant leur protégé à des 
personnes plus expérimentées. De plus le 

RÉGIONS

Etendard du Clos-Virat par Enduro de l’écurie des couleurs-Nagano-Hendrix s’est classé 1er à Chevenez avec la prime maximale.
Il appartient à Chantal et Guy Juillard Pape à Damvant
Etendard du Clos-Virat, Abstammung Enduro de l’ècurie des couleurs-Nagano-Hendrix klassierte sich in Chevenez mit der Höchstprämie zuvorderst. 
Besitzer sind Chantal und Guy Juillard Pape, Damvant
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Chevenez
In der Ajoie werden Hengste gezüchtet aber 
nicht gehalten. Diese seit einiger Zeit gül-
tige Regel bestätigte sich auch dieses Jahr. 
Nur drei Erwachsene konnten die Prämie 
einfordern, nämlich Lambswool, Harthus 
und Nabor. Sie erhielten von Napero Ver-
stärkung, der mit seinen 3 Jahren schon 
ein rechter Hengst ist. Ursprünglich von 
den Prés de la Montagne von Loveresse, 
steht er in Réclère zur Verfügung. Wie 
gewohnt, zog die Präsentation der « Jun-
gen von morgen » die meisten Zuschauer 
an. Der diesjährige Jahrgang mit nicht 
weniger als 23 Zuchthengstanwärtern hat 
die Richter überzeugt, so sprachen sie die 
begehrten Prämien 14 aus ihrer Reihe zu. 
Zeichen der Zeit, ein einziger Nachkomme 
der Linie H kam in den Rappel und zwar 
auf dem letzten Platz. Zuvorderst steht ein 
Sohn von Enduro d’l’écurie des couleurs, 
dessen Karriere leider nur einen Frühling 
dauerte. Es folgen ihm zwei Söhne von 
Novartis, der ebenfalls nur ein einziges Jahr 
in der Ajoie im Einsatz war. Allein schon 
die Linien DON und N besetzen 10 der 14 
Rappelplätze. Anzufügen ist, dass 11 die-
ser prämierten Pferde im Jura auf die Welt 
kamen, was den Wert der einheimischen 
Zucht unterstreicht.

Saignelégier
Die Organisatoren hatten die Wahl zwi-
schen dem üblichen Platz neben der Halle-
Cantine und der Reithalle. Die Wetterprog-
nose verhiess nur einige Schauer, weshalb 
sie die erste Variante gewählt haben. In 
der Tat war es nur ein Schauerregen… aber 
der hat lange gedauert ! Um das mutige, ja 
fast heldenhafte Publikum wegzuschicken, 
bräuchte es aber mehr. Seine Standfestig-
keit wurde belohnt, denn die Parade der 
Hengste war von grosser Qualität und für 
jeden Geschmack.
Zweifellos findet sich kein Platz im gan-
zen Land, ausser vielleicht Bellelay, der 
es punkto Niveau mit dem Angebot auf 
diesem Platz hier aufnehmen kann. Die 
Züchter haben die Wahl zwischen : Caber-
net, Crépuscule, Escot, Hanibo, Quarex, 
Coventry, Halipot, Nils du Sous-Bois, Vol de 
Nuit, Hayden PBM, Don Flavio, Hara-Kiri, 
Ethan, Lionel und Neverland, die bereits 
letztes Jahr da waren. Zusätzlich sind vier 
Neue, frisch ab Test, in die Region dazu 
gestossen. Es sind dies der ausgezeichnete 
Nathan, der goldrichtige Laos, der überra-
schende, graue Hydromel und der interes-
sante Querido MR. Kulissenwechsel zu den 
Hengstanwärtern. Die Kommission fand 
die Gruppe korrekt, mehr aber nicht und 

hat die Hälfte prämiert. Es stimmt, in der 
Klasse 2014 fehlen die Züchter Gigandet, 
Boichat und Cattin, welche regelmässig die 
vordersten Ränge belegten und zum hohen 
Niveau beitrugen. Dieses Jahr haben sie 
gefehlt, sie werden aber wiederkommen.
Jedenfalls waren einige Beobachter der 
Meinung, die Richter hätten die Stärken 
einiger Pferde nicht genügend belohnt und, 
dass gewisse Kandidaten, die offensichtlich 
nicht schlechter als die klassierten waren, 
ebenfalls einige zusätzliche Prämien ver-
dient hätten. Wetten wir, dass die Züchter 
nächstes Jahr noch eine strengere Auswahl 
nur der Allerbesten treffen werden, um an 
der Selektion mit einem hochwertigen Jahr-
gang aufzuwarten. Selbst wenn keines aufs 
Podium kam, zeigte die Familie Froidevaux 
aus La Theurre eindrückliche Pferde, die 
sich alle fünf klassierten und welche für 
die Diversität der Rasse sehr interessante 
Abstammungen vorweisen können.

Bellelay
Mangels einer kantonalen Schau müssen 
die Privatleute im Berner Jura sich selber 
zu helfen wissen, somit hat sich rund 
um die Manege Lachat in Bellelay eine 
Gruppe zusammengetan, mit dem Ziel, in 

der Region zwischen den beiden Kantonen 
eine Hengstvorführung zu veranstalten. 
Trotz der eher frischen Temperatur waren 
die Sitzreihen voll besetzt. Mit 23 gefahren 
oder geritten präsentierten Hengsten kann 
ein Erfolg vermeldet werden.
Jeder Besitzer wählt die Art der Präsenta-
tion selber und vertraut seinen Schützling 
entweder seinen Familienangehörigen oder 
Personen mit noch mehr Erfahrung an. 
Zudem steigt das Niveau der Ausbildung 
mit zunehmendem Alter des Hengstes und 
hängt auch von den Arbeiten ab, für die 
er eingesetzt wird. Entsprechend sind die 
Vorführungen sehr verschieden, doch umso 
mehr erhält man einen Einblick in die ver-
schiedenen Einsatzgebiete der Pferde. In 
der Reihenfolge der Präsentation konnte 
das Publikum bewundern : Hélixir, Niagara, 
Hévron, Colorado, Horlando, Hontario, 
Never BW, Haribo des Voûtes, Vol de Nuit, 
Vartan, Coventry, Halipot, Neverland, Escot, 
Ethan, Quarex, Nadal, Carlsson, Harthus, 
Closer, Napero, Nathan und Laos. Sie sind 
alle in dieser Region stationiert, sei es bei 
privaten Hengststationen oder Stationen 
des Nationalgestüts. 

Text und Fotos : Henri-Jo Willemin

REGIONEN

La famille Froidevaux de La Theurre cherche toujours des élèves étalons avec des origines à sauver.
Elle a présenté Romulus par Ravel-Norway-Hélium né chez Lucia et Romain Vuillaume au Peuchapatte. 
Ce cheval a pris la 4e place du concours de Saignelégier
Die Familie Froidevaux aus La Theurre sucht immer Hengstanwärter, deren Abstammung bedroht ist. 
So präsentierte sie Romulus, Ravel-Norway-Hélium, der auf dem Betrieb von Lucia und Romain Vuillaume 
in Le Peuchapatte auf die Welt kam. Dieses Pferd erreichte im Concours von Saignelégier den 4. Platz
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Après la partie protocolaire, le franches-
montagnes a fini par devenir le véritable 
sujet de discussion lors de la 19e assemblée 
des délégués de la fédération d’élevage. 
Ceci d’une part en rendant hommage à ses 
performances exceptionnelles, ainsi que lors 
de la prise de congé des juges de la fédéra-
tion et du changement au sein des membres 
du comité. La jument franches-montagnes 
de 26 ans avec laquelle Reto Zürcher de 
Huttwil était monté à l’Ahorn, une marche 
de près de 3 heures, n’a pas été mention-
née à l’AG. Mais elle est un bel exemple du 
franches-montagnes utilisé comme cheval 
de famille et de loisirs, car c’est dans ce 
secteur que l’on rencontre une grande par-
tie des utilisateurs des franches-montagnes.
Entre les loisirs et le sport au niveau natio-
nal et international, le chemin est long pour 
le franches-montagnes également. L’atte-
lage à quatre de Jérôme Voutaz et de Pierre 
Emonet (Sembrancher) y est parvenu. Même 
s’il n’était pas présent, on a rendu honneur 
à Leo Risch (Salvenach) et Lasting (Legato/
Qui-Sait), paire qui avait décroché le titre 
de champion suisse l’année passée, ainsi 
qu’à Bernhard Wüthrich qui s’était adjugé 
la troisième place dans ces épreuves (avec 
Navaro IX (Néjack/Lambado Boy).
On a également rendu honneur au formi-
dable cheval d’endurance Asterix VII (Ludo-
vic/Elu) et à Alexandra Frey (France), tandis 
qu’Eveline Honegger (Wermetshausen) et 
sa Fiona se sont fait remarquer par leurs 

performances convaincantes à la finale des 
épreuves Western.
Les qualités actuelles du franches-mon-
tagnes qui se manifestent dans le sport 
autant populaire que de pointe ainsi que 
dans l’utilisation dans l’armée s’expliquent 
par les adaptations au marché faites par les 
éleveurs et par les différentes mesures de 
sélection prises par la Fédération. Du côté 
de la Fédération, la mise en œuvre de ces 
mesures se fait par les experts du modèle 
et des allures et par les juges des épreuves.
On a rendu honneur à Gabi Ochsner, démis-
sionnaire, pour ses activités d’expert en 
ce domaine. Un nouvel expert de Suisse 
orientale a été nommé en la personne de 
Hansruedi Ernst de Gais AR, éleveur de 
longue date et couronné de succès. L’as-
semblée a réitéré sa confiance aux experts 
de la Fédération Pierre Koller et Philippe 
Marchand en les réélisant pour un nouveau 
mandat. Le comité a besoin de forces nou-
velles afin de pouvoir également mettre 
sur pied l’année de jubilé avec une grande 
fête des éleveurs en mai 2017. Albrecht 
Dreier (Englisberg) et Pierre Koller (Belle-
lay) ont été élus au comité pour succéder 
aux membres sortants Eddy von Allmen et 
Andreas Bösiger. Les nouveaux membres du 
comité considèrent tous deux qu’avec un 
travail de sélection ciblé mené avec com-
pétence et clairvoyance, le franches-mon-
tagnes a de véritables chances. Tout comme 
la Fédération, les deux nouveaux membres 

du comité doivent s’appuyer sur des éle-
veurs actifs et pouvoir s’attendre à trouver 
un consensus pour tous les problèmes.
Les éleveurs ne se laissent pas marcher sur 
les pieds, comme le montre la requête du 
syndicat chevalin des Franches-Montagnes, 
qui s’est engagé pour l’abolition de la taxe 
prélevée lors d’un changement de proprié-
taire, requête qui a été soutenue par la 
majeure partie de l’assemblée, à savoir 134 
délégués. Le travail de la commission se 
poursuit selon le programme d’activités pour 
ce qui touche aux questions de la réforme 
du système de sélection et d’approbation 
des étalons ainsi que pour la probléma-
tique de l’apport de sang neuf. Le Dr Mar-
kus Riedener, membre de la commission, 
a pris position à ce propos et a rappelé ce 
que le sang de Noé a apporté à l’élevage 
franches-montagnes et qu’il a permis à la 
race de s’affirmer dans le domaine du sport, 
ceci sans avoir mené à des croisements de 
répression indésirables. Pour lui, il est clair 
qu’il faut s’engager pour un apport ciblé 
de sang neuf et qu’il faut bien comprendre 
que si l’on en arrivait à utiliser librement 
seulement des étalons F2 ou F3, on n’y par-
viendrait que dans 10 ou 15 ans. Pour que 
le franches-montagnes continue à évoluer 
et reste une race à part entière à l’avenir, 
il est nécessaire d’aborder le problème 
de manière loyale et objective, et, afin de 
relever également ce défi à l’avenir, d’en 
débattre et de prendre les choses en main. 
Andreas Aebi, conseiller national et com-
missaire-priseur, considère également qu’il 
y a un avenir pour le franches-montagnes. 
Nous devons faire connaître le franches-
montagnes dans le monde entier, a-t-il dit, 
considérant en outre que la mise sur pied 
d’une première vente aux enchères de pou-
lains FM présente une véritable opportunité 
dans ce sens. Cette vente aux enchères aura 
lieu le 24 septembre au CENB avec 20 à 25 
poulains.
Bernard Beuret, Président de la Fédération, 
a mis l’accent de son analyse sur l’orien-
tation actuelle de la politique agricole qui 
ne profite pas à l’agriculture et sur l’orien-
tation vers le libre-échange globalisé, bien 
que l’agriculture ne soit pas appropriée à 
cette forme d’économie.

Texte et photos : Rolf Bleisch

Les qualités du franches-montagnes parlent d’elles-mêmes, qu’on l’utilise 
comme cheval de famille pour les loisirs ou comme cheval de sport de 
pointe. Le commissaire-priseur Andreas Aebi veut mettre notre authen-
tique cheval suisse sur le devant de la scène avec sa première venteaux 
enchères de poulains franches-montagnes.

Engagement pour un cheval unique : 
le franches-montagnes 

ASSEMBLÉE DES DÉLÉGUÉS DE LA FSFM 

Bernard Beuret, Président de la 
Fédération, a remercié Eddy von 
Allmen (à dr.) pour ses nombreuses 
années d’engagement pour le 
franches-montagnes
Für den langjährigen Einsatz für den 
Freiberger bedankte sich Verbandsprä-
sident Bernard Beuret bei Eddy von 
Allmen (r.)
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Der Freiberger wurde an der 19. Delegier-
tenversammlung des Zuchtverbandes erst 
dann so zum richtigen Thema, als eben 
vom Freibergerpferd gesprochen wurde. 
Das fand einerseits bei der Ehrung von 
ausserordentlichen Leistungen des Freiber-
gers, wie auch bei der Verabschiedung von 
Verbandsrichtern und dem Wechsel von 
Vorstandsmitgliedern statt. Die 26-jährige 
Freibergerstute, mit der Reto Zürcher von 
Huttwil auf den Ahorn geritten ist, runde 
3 Stunden Marsch, wurde zwar an der GV 
nicht erwähnt. Sie ist aber ein schönes Bei-
spiel für den Freiberger als Familien- und 
Freizeitpferd, denn ein Grossteil der Freiber-
ger Nutzer ist in diesem Bereich anzutreffen.
Der Weg von diesem Pferd bis zum Sport-
pferd im nationalem und internationalem 
Einsatz ist auch für den Freiberger lang. 
Geschafft hat das Letztere auch der Vier-
spänner von Jérôme Voutaz und Pierre 
Emonet (Sembrancher). Ebenfalls in Abwe-
senheit durfte Leo Risch (Salvenach) mit 
Lasting (Legato/Qui-Sait) geehrt werden. 
Das Paar holte sich im vergangenen Jahr 
den Schweizer Meistertitel und Bernhard 
Wüthrich folgte in diesen Prüfungen mit 
Navaro IX (Néjack/Lambado Boy) im drit-
ten Rang.
Als hervorragendes Distanzpferd durfte 
Asterix VII (Ludovic/Elu) mit Alexandra 
Frey (Frankreich) geehrt werden, während 
Eveline Honegger (Wermetshausen) durch 
überzeugende Leistungen im Final der 
Westernprüfungen auf sich und ihre Fiona 
aufmerksam machte.
Die heutige Qualitäten des Freibergers, 
die sich im Breiten- und Spitzensport, 
sowie im militärischen Einsatz manifestie-
ren, basieren auf den Marktanpassungen 
durch die Züchter und auf den verschie-
denen Selektionsmassnahmen seitens des 
Verbandes Umgesetzt wird dies seitens des 
Verbandes durch die Exterieurrichter und 
die Prüfungsrichter.
Für diese Leistungen durfte die abtretende 
Richterin Gabi Ochsner geehrt werden. 

Neuer Ostschweizer Richter wird der lang-
jährige und erfolgreiche Züchter Hansruedi 
Ernst aus Gais AR. Den Verbandsrichtern 
Pierre Koller und Philippe Marchand wurde 
für eine weitere Amtsperiode durch die 
Wiederwahl das Vertrauen ausgesprochen. 
Neue Kräfte braucht es im Vorstand, um 
auch das Jubiläumsjahr mit einem grossen 
Züchterfest im Mai 2017 auf die Füsse zu 
stellen. Für die zurück getretenen Vor-
standsmitglieder Eddy von Allmen und 
Andreas Bösiger wurden Albrecht Dreier 
(Englisberg) und Pierre Koller (Bellelay) 
in den Vorstand gewählt. Beide sehen in 
einer zielgerichteten Zuchtarbeit mit Sach-
verstand und Weitblick weiter echte Chan-
cen für den Freiberger. Die beiden neuen 
Vorstandsmitglieder müssen sich wie der 
Verband auf eine aktive Züchterschaft 
abstützen und für alle Probleme auf eine 
Konsensfindung hinarbeiten.
Dass sich die Züchter nicht alles gefallen 
lassen, zeigte sich am Antrag der Genos-
senschaft Franches-Montagnes, die sich für 
die Abschaffung der Gebühr beim Besitzer-
wechsel einsetzte und mit 134 Delegierten 
vom grossen Teil der Versammlung unter-
stützt wurde. Kommissionsarbeit steht wei-
ter auf dem Tätigkeitsprogramm für die 
Fragen um die Reform des Selektions- und 
Körsystems der Hengste, sowie die Proble-
matik der Blutauffrischung. Dazu nahm das 
Kommissionsmitglied Dr. Markus Riedener 
Stellung und erinnerte daran, was das 
Noé-Blut der Freibergerzucht gebracht hat 
und wie die Rasse im sportlichen Bereich 
stark geprägt wurde, ohne dass eine uner-
wünschte Verdrängungskreuzung erfolgte. 
Für ihn ist es klar, dass man sich für einen 
gezielten Einsatz von neuem Blut einset-
zen muss und er gab uns zu verstehen, 
dass wenn F2- oder F3-Hengste zum freien 
Einsatz kämen, dies erst in 10-15 Jahren 
der Fall wäre. Auf Grund der Weiterentwick-
lung des Freibergers als auch in Zukunft 
eigenständige Rasse sei es notwendig, fair 
und sachlich das Problem oder eben auch 

diese Herausforderung für die Zukunft 
anzunehmen, zu diskutieren und endlich 
an die Hand zu nehmen. 
Zukunft für den Freiberger sah auch Natio- 
nalrat und Auktionator Andreas Aebi. Wir 
müssten den Freiberger in die Welt hinaus 
tragen, sagte er und sah mit der ersten 
Durchführung einer FM-Fohlenauktion eine 
echte Chance dazu. Sie wird am 24. Sep-
tember im NPZB mit 20-25 Fohlen über die 
Bühne gehen.
Hauptakzente setzte Verbandspräsident 
Bernard Beuret mit seiner Analyse der 
Agrarpolitik, die auf einen global ausge-
richteten freien Handel ausgerichtet sei, 
obwohl  diese Wirtschaftsform für die Land-
wirtschaft ungeeignet sei und ihr schade.

Text und Fotos : Rolf Bleisch

Familienpferde im Freizeitbereich bis zum Spitzensportpferd sprechen 
eine deutliche Sprache für die Qualitäten des Freibergers. Mit der ersten 
Freiberger Fohlenauktion will sich der Auktionator Andreas Aebi mit voller 
Ueberzeugung für das echte Schweizer Pferd in Szene setzen.

Einsatz für den einmaligen  
Freiberger 

DELEGIERTENVERSAMMLUNG DES SFV

Alexandra Frey a été honorée pour ses performances 
en endurance avec son FM Asterix VII
Grosse Ehre für den Freiberger im Distanzreiten legte 
Asterix VII mit Alexandra Frey im Sattel ein
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Activités du comité FSFM
disponibles pour encourager les produc-
tions animales.

Sélection par accouplements dirigés
Pour rappel, ce projet a pour objectif d’ap-
prouver de nouveaux étalons FM issus du 
pool génétique existant, présentant des 
qualités conformes au but d’élevage et 
contribuant à freiner l’augmentation de la 
consanguinité dans la race.
Le projet rencontre un succès mitigé pour 
diverses raisons qui doivent encore être 
analysées. Il sera réalisé tel que prévu 
initialement pour la douzaine d’accouple-
ments planifiés en 2016. Pour la suite, des 
modifications du projet pourraient interve-
nir pour en accroître l’attractivité dès 2017.

Processus de sélection 
et d’approbation des étalons FM
Suite à une requête, le comité a accepté 
de compléter le groupe de travail par un 
deuxième représentant des pétitionnaires ; 
il s’agit de Jürg Zumbrunnen, ancien 
membre du comité, lequel a aussi présenté 
une alternative au test en station actuel.

Informations diverses
Au sujet de l’organisation du marché de 
la viande chevaline, une séance a été 
tenue avec Proviande afin de coordonner 
les activités et de s’informer concernant 
le rôle de cette société dans le fonction-
nement du marché de la viande caprine 
et ovine.
Le comité examine, en collaboration avec 
la FECH, de quelle manière l’identification 
des chevaux pourrait être simplifiée. Lors 
d’une séance tenue avec les représen-
tants de l’Association des importateurs de 
viande de cheval, le prix des poulains pour 
2016 a été fixé à 8.50 frs par kilo ; ce prix 
s’appliquera durant 6 semaines à compter 
du 10 octobre. L’armée a acheté 26 che-
vaux pour satisfaire les besoins du train à 
un prix moyen supérieur à 7200.- francs.
Des contacts sont en cours avec les ins-
tances concernées pour mieux mettre 
en valeur et faire connaître les exploita-
tions agricoles qui pratiquent le tourisme 
rural avec des chevaux de la race des 
Franches-Montagnes.
Le cheval « Longines du Clos Virat », écarté 
du dernier test en station suite à une épi-
démie de gourme, sera autorisé à prendre 
part au TES de 2017, à l’âge de 5 ans, 
moyennant une pénalité de 15 points sur 

chacun des deux indices partiels attelage 
et équitation.
Suite au départ de Stefan Künzli, arrivé 
au terme se son mandat au sein de la 
commission d’élevage, le comité a nommé 
Roland Stadelmann pour assurer son 
remplacement. Il a aussi désigné les 2 
candidats de la FSFM au conseil de la 
« Freiberger Pferde Stiftung » ; il s’agit 
de Urs Limacher, président de la com-
mission des finances, et de Stéphane 
Klopfenstein,gérant. Ces 2 représentants 
seront nommés par la fondation dans le 
courant du printemps.
Un bilan du test en station a été établi. 
Globalement les choses se sont déroulées 
de manière satisfaisante ; quelques détails 
doivent cependant encore être améliorés 
en accord avec Le Haras national.
Le comité a aussi pris connaissance d’un 
courrier de la Fédération jurassienne d’éle-
vage chevalin selon lequel elle présentera 
la candidature du conseiller national Jean-
Paul Gschwind pour succéder au soussi-
gné au printemps 2017.
Enfin, le comité a relevé l’excellence du 
dossier consacré au cheval de la race 
des Franches-Montagnes publié par le 
« Schweizer Bauer » le 19 mars 2016.
La troisième séance du comité en 2016 a 
eu lieu le 14 avril à Oensingen. Elle a été 
intégralement consacrée à la préparation 
de l’assemblée des délégués de notre 
fédération qui s’est tenue le même jour. 
Cette dernière s’est déroulée en présence 
de nombreux délégués et dans un état 
d’esprit positif et constructif.

Bernard Beuret

Le 24 mars dernier, le comité de la 
FSFM a tenu sa deuxième séance de 
l’année, à Balsthal. Une quinzaine 
de points étaient inscrits à l’ordre 
du jour. Il a notamment été ques-
tion de l’obligation de cotiser au 
« Fonds OrTra métiers liés au 
cheval », des comptes 2015 et du 
budget 2016 de la FSFM ainsi que du 
projet de sélection par accouple-
ments dirigés.

Obligation de cotiser au « Fonds 
OrTra métiers liés au cheval »
La fédération a eu connaissance au début 
du mois de mars de cette obligation 
entrée en vigueur le 1er janvier 2016. Elle 
fait suite à une décision du Conseil fédé-
ral du mois de décembre 2015 donnant 
la force obligatoire à cette mesure. Le 
processus menant à son application s’est 
déroulé sans qu’aucune consultation des 
milieux concernés ne soit intervenue. Cette 
manière de procéder est étonnante et il en 
résulte un réel gâchis.
Un premier contact avec les responsables 
de cette opération a permis de stopper 
les démarches en cours concernant les 
éleveurs – agriculteurs. Une séance de 
négociations est prévue dans le courant 
du mois de mai. Des informations complé-
mentaires seront fournies aux intéressés 
dès que possible.

Comptes 2015 et budget 2016
Les mesures prises en 2014 pour équili-
brer les comptes et budgets de la fédé-
ration ont été appliquées rigoureusement 
et efficacement. Ainsi une diminution des 
recettes de près de 400.000.- francs a pu 
être compensée par une réduction corres-
pondante des charges.
Les comptes, approuvés par l’assemblée 
des délégués du 14 avril, présentent un 
bénéfice de 2764 francs après déduction 
de 28.335 francs d’amortissements. Quant 
au budget 2016, il prévoit un bénéfice de 
2950 francs après déduction de 38.000 
francs d’amortissements et de 23.000 
francs destinés à la constitution d’une 
réserve en prévision du 20e anniversaire 
de la fédération qui sera fêté les 13 et 
14 mai 2017. A noter que ce budget est 
favorablement influencé par une aug-
mentation du soutien de l’Office fédéral 
de l’agriculture à la fédération due à un 
nouveau mode de répartition des moyens 

INFOS FSFM
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Am vergangenen 24. März hat der 
SFV Vorstand in Balsthal seine 
zweite Sitzung dieses Jahres gehal-
ten. Fünfzehn Punkte standen auf 
der Traktandenliste. So stand auch 
die Pflicht zur Debatte, einen 
Beitrag an den « Berufsbildungs-
fonds OdA AgriAliForm / Pferdebe-
rufe » zu leisten, die Jahresrech-
nung 2015 und das SFV Budget für 
2016 sowie das Projekt Selektion 
durch gezielte Anpaarung.

Beitragspflicht an den « Berufsbil-
dungsfonds OdA Pferdeberufe »
Der Verband hat anfangs März von dieser 
Beitragspflicht erfahren, die am 1. Januar 
2016 in Kraft getreten ist. Ein Bundesrats-
beschluss vom Dezember 2015 erteilte 
dieser Massnahme die Allgemeinverbind-
lichkeit. Der Umsetzungsprozess für diese 
Praktik fand ohne irgendeine Vernehmlas-
sung bei den betroffenen Kreisen statt. 
Dieses Vorgehen erstaunt und das Resultat 
ist ein echtes Durcheinander. 
In einem ersten Kontakt mit den Verant-
wortlichen dieser Operation konnten die 
jetzigen Schritte, welche die Züchter – 
Landwirte betreffen, gestoppt werden. Eine 
Verhandlungssitzung ist im Mai vorgese-
hen. Zusätzliche Informationen werden den 
Betroffenen sobald als möglich gegeben.

Jahresrechnung 2015 
und Budget 2016
Die im 2014 getroffenen Massnahmen, 
um die Rechnungen und Budgets des Ver-
bands auszugleichen, wurden streng und 
wirkungsvoll umgesetzt. So konnte ein 
Rückgang der Einnahmen von beinahe 
400.000.- Franken durch eine entspre-
chende Reduktion der Ausgaben kompen-
siert werden.
Die Jahresrechnung, die am 14. April von 
den Delegierten angenommen wurde, 
weist, nach Abzug von 28.335 Franken 
Amortisation, einen Gewinn von 2764 
Franken aus. Das Budget für 2016 sieht 
einen Gewinn von 2950 Franken vor, dies 
nach Abzug von 38.000 Franken Amortisa-
tion und 23.000 Franken, die als Reserven 
für das 20. Jubiläum des Verbands vorge-
sehen sind, das am 13. und 14. Mai 2017 
gefeiert wird. Es sei darauf hingewiesen, 
dass eine Erhöhung der vom Bundesamt 
für Landwirtschaft dem Verband zugespro-
chenen Gelder unser Budget massgeblich 

Aktivitäten des SFV Vorstands
entlastet hat, denn mit den Ziel, die Tier-
produktion zu fördern, wurde ein neuer 
Verteilschlüssel für die vorhandenen Mittel 
angewendet.

Selektion durch gezielte Anpaarung
Zur Erinnerung, Ziel dieses Projektes ist die 
Körung von neuen FM Hengsten, die aus 
dem bestehenden Gen-Pool hervorgegan-
gen sind, deren Qualitäten dem Zuchtziel 
entsprechen und die dazu beitragen, die 
Zunahme der Inzucht innerhalb der Rasse 
zu bremsen.
Der Erfolg dieses Projekts ist aus verschie-
denen Gründen, die noch zu analysieren 
sind, nur mässig. Es wird für die im 2016 
wie anfänglich vorgesehenen dutzend 
Anpaarungen realisiert. Danach sollten 
ab 2017 Änderungen des Projekts seine 
Attraktivität steigern.

Prozess der Selektion und Körung 
von FM Hengsten
Der Vorstand hat auf einen Antrag hin die 
Arbeitsgruppe um einen zweiten Vertreter 
der Petenten erweitert ; es handelt sich um 
Jürg Zumbrunnen, ehemaliges Vorstands-
mitglied, er hat auch eine Alternative zum 
jetzigen Stationstest präsentiert.

Verschiedene Informationen
Mit Proviande wurde eine Sitzung in Bezug 
auf die Organisation des Markts für Pfer-
defleisch abgehalten. Ziel war es, die Akti-
vitäten zu koordinieren und mehr über die 
Tätigkeit dieser Gesellschaft im Markt für 
Ziegen- und Schaffleisch zu erfahren.
Der Vorstand überprüft gemeinsam mit 
dem ZVCH, wie die Identifizierung der 
Pferde vereinfacht werden kann. An einer 
Sitzung mit den Vertretern des Verbands 
der Pferdefleischimporteure wurde für 2016 
der Preis für Schlachtfohlen auf 8.50 sFr. 
pro Kilogramm festgesetzt ; der Preis gilt 
ab dem 10. Oktober während 6 Wochen. 
Die Armee hat zu einem durchschnittlichen 
Preis von über 7200.- Franken 26 Pferde 
für den Train gekauft.
Um landwirtschaftliche Betriebe, die Agro-
tourismus betreiben und Freiberger halten, 
besser zur Geltung zu bringen und bekann-
ter zu machen, haben wir mit den invol-
vierten Stellen Kontakt aufgenommen.
Das Pferd « Longines du Clos Virat », 
das am letzten Stationstest wegen einer 
Druse-Epidemie ausschied, darf als 5-Jäh-
riger am ST 2017 teilnehmen, mit einem 
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Strafzuschlag von 15 Punkten auf jedem 
der beiden Teilindices Fahren und Reiten.
Nach dem Weggang von Stefan Künzli, 
dessen Amtsdauer in der Zuchtkommis-
sion zu Ende ist, hat der Vorstand Roland 
Stadelmann als seinen Ersatz ernannt. Er 
hat auch 2 Kandidaten des SFV für den 
Stiftungsrat der « Freiberger Pferde Stif-
tung » bestimmt ; es sind dies Urs Lima-
cher, Präsident der Finanzkommission und 
Stéphane Klopfenstein, Geschäftsführer. 
Diese 2 Vertreter werden im Frühling von 
der Stiftung ernannt.
Die Bilanz des Stationstests wurde erstellt. 
Im Grossen und Ganzen ist alles rund 
gelaufen ; einige Details müssen in Abspra-
che mit dem Nationalgestüt noch verbes-
sert werden.
Der Vorstand hat ein Schreiben des Juras-
sischen Pferdezuchtverbands zur Kenntnis 
genommen, dieser wird die Kandidatur von 
Nationalrat Jean-Paul Gschwind als Nach-
folger für den Unterzeichnenden im Früh-
ling 2017 präsentieren.
Schlussendlich hat der Vorstand die her-
vorragende Qualität des Dossiers über die 
Freiberger Pferde, das am 19. März 2016 
im « Schweizer Bauer » erschienen ist, 
hervorgehoben.
Die dritte Vorstandssitzung fand am 14. 
April in Oensingen statt. Sie wurde voll-
ständig der Vorbereitung der Delegierten-
versammlung unseres Verbands gewidmet, 
die am selben Tag abgehalten wurde. 
Zahlreiche Delegierte nahmen an dieser 
Versammlung teil, die in einem positiven 
und konstruktiven Geist abgehalten wurde.

Bernard Beuret
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Communications de la gérance
qui ont payé l’émolument de 30.– pour 
changement de propriétaire sont priés de 
faire une demande de remboursement à la 
gérance FSFM en fournissant les coordon-
nées bancaires pour le versement. Faute 
de demande dans un délai d’une année 
à compter de la publication du présent 
magazine, la FSFM va considérer que les 
personnes concernées renoncent à deman-
der le remboursement.

L’entreprise Bell achète 
des chevaux de boucherie 
pour les magasins Prodega
Le Service de l’économie rurale du Jura 
nous communique que l’entreprise Bell 
achète des chevaux de boucherie pour les 

commercialiser dans les magasins Prodega 
avec le label « Original, Viande chevaline 
suisse ». Conditions : Fr. 4.– par kg poids 
mort pour les chevaux classés en H, Fr. 
3.50 pour les T et Fr. 3.– pour les A. Les 
déductions pour les chevaux trop gras sont 
appliquées conformément à la tabelle offi-
cielle (classe 4, forte couverture, moins 50 
cts ; classe 5, exagérément gras, moins Fr. 
1.–). Les chevaux sont abattus dans l’abat-
toir de M. Klötzli à Courrendlin ou dans 
l’abattoir Bell à Cheseaux-sur-Lausanne. 
Les chevaux sont payés aux éleveurs direc-
tement par Bell. Les personnes ayant un 
cheval à vendre sont priées de prendre 
contact directement avec M. Michel Fleury, 
acheteur chez Bell (tél. 058 326 99 37).

7 baudets approuvés dans 
le nouveau catalogue des étalons
La FSFM publie chaque année le catalogue 
des étalons. Comme vous l’avez sûrement 
remarqué, il y a cette année 7 étalons bau-
dets disponibles, qui sont approuvés pour 
l’élevage de mulets en Suisse. Le stud-
book se tient à votre disposition si vous 
désirez plus d’informations au sujet de ces 
ânes. Pour information, l’armée montre 
un grand intérêt à acheter davantage de 
mulets à l’avenir.

Emolument pour changement 
de propriétaire
Suite à la décision de l’assemblée des 
délégués du 14 avril 2016, les personnes 
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Babalou, l'âne du Haras national / Babalou, der Esel des Nationalgestüts
Copyright : Christelle Althaus
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7 gekörte Zuchtesel 
im neuen Hengstkatalog
Der SFV publiziert jedes Jahr den Hengst-
katalog. Wie Sie sicher gemerkt haben, 
stehen dieses Jahr 7 Eselzuchthengste zur 
Verfügung, die für die Zucht von Maultie-
ren in der Schweiz gekört sind. Bitte wen-
den Sie sich an das Stud-Book, wenn Sie 
mehr über diese Esel wissen wollen. Die 
Armee hat übrigens grosses Interesse am 
Kauf von noch mehr Maultieren in Zukunft.

Gebühren bei Besitzerwechsel
Aufgrund eines Entscheids der Delegierten-
versammlung vom 14. April 2016 werden 
jene Personen, die eine Gebühr von 30.– 
für den Besitzerwechsel bezahlt haben, 

Mitteilungen der Geschäftsstelle
gebeten, bei der SFV Geschäftsstelle einen 
Antrag auf Rückerstattung zu stellen und 
für die Rückzahlung ihre Bankverbindung 
anzugeben. Falls innerhalb der Frist von 
einem Jahr nach dem Erscheinen dieses 
Magazins kein Antrag gestellt wird, geht 
der SFV davon aus, dass die betroffe-
nen Personen auf die Rückerstattung 
verzichten.

Das Unternehmen Bell 
kauft Schlachtpferde 
für die Prodega Verkaufsläden
Das Amt für Landwirtschaft des Juras 
teilt uns mit, dass das Unternehmen Bell 
Schlachtpferde kauft, um sie in ihren 
Prodega Verkaufsläden unter dem Label 
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« Original Schweizer Pferdefleisch » zu 
verkaufen. Bedingungen : Fr. 4.– pro kg 
Schlachtgewicht für Pferde der Klasse H, 
Fr. 3.50 für T und Fr. 3.– für A. Abzüge für 
zu fette Pferde werden gemäss der offi-
ziellen Tabelle vorgenommen (Klasse 4, 
stark gedeckt, Abzug 50 Rp. ; Klasse 5, 
überfett, Abzug Fr. 1.–). Die Pferde wer-
den im Schlachthaus von Hrn. Klötzli in 
Courrendlin oder im Schlachthaus Bell 
in Cheseaux-sur-Lausanne geschlachtet. 
Der Züchter wird direkt von Bell für die 
Pferde bezahlt. Personen mit einem zum 
Verkauf stehenden Pferd werden gebe-
ten, direkt mit Hrn. Michel Fleury, Einkäu-
fer bei Bell (Tel. 058 326 99 37) Kontakt 
aufzunehmen.

publicité / werbung

•  Couteau suisse Victorinox 
avec cure-pieds

•  Schweizer Sackmesser 
Victorinox mit Hufkratzer
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1. Comment en êtes-vous arrivé 
aux chevaux franches-montagnes ? 
J’ai vu dans un livre un étalon originel 
franches-montagnes alezan et il ne m’est 
plus sorti de la tête. Dans les années sep-
tante, je me suis rendu avec mon père 
à Equitana à Essen. Là, la Fédération 
suisse du cheval des Franches-Montagnes 
a présenté un attelage de huit chevaux 
franches-montagnes. J’ai été alors encore 
plus fasciné. Ils avaient la bonne gran-
deur, un bon caractère et des qualités 
admirables.

2. Quand avez-vous acheté 
vos premiers chevaux 
franches-montagnes ?
En 2007, j’ai acheté la pouliche Soraya 
OMS, ascendance Elysée II/Eiger/Hackney 
chez la famille Saladin-Serena à Büren en 
Suisse. A l’âge de 3 ans, elle a obtenu le 
label de jument d’élite et à 4 ans elle a 
réussi avec un grand succès l’épreuve de 
performance. 

BREMEN-REKUM (ALLEMAGNE) | 

En visite chez le Prof. Dr. Norbert 
Solenski dans le nord de l’Alle-
magne, Olga Saladin a visité 
sa ferme, rencontré ses 
chevaux franches-mon-
tagnes et s’est 
entretenue avec 
lui de l’élevage 
du franches-
montagnes 
outre-Rhin.

RÉGIONS

Qu’en est-il de l’élevage du FM 
en Allemagne ? 

Esprit DNS né en 2012, champion des chevaux 
à sang-froid à Kumke en 2014

Esprit DNS Jhrg. 2012, Hengstkörung 
der Kaltplutpferde in Krumke 2014
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1. Wie kamen Sie 
zum Freibergerpferd ?
Ich habe in einem Buch einen Original 
Fuchsfreibergerhengst gesehen und er ging 
mir nicht mehr aus dem Kopf. In den 70er 
Jahren habe ich mit meinem Vater die Equi-
tana in Essen besucht. Dort wurde vom 

BREMEN-REKUM (DEUTSCHLAND) | Zu Besuch bei  Prof. Dr. Norbert Solenski in Norddeutschland hat 
Olga Saladin seinen Betrieb besichtigt, seine Freiberger getroffen und hat sich mit ihm über die Freiberger 
Zucht auf der anderen Seite des Rheins unterhalten. 

Wie steht es um die FM Zucht 
in Deutschland ?

REGIONEN

Schweizer Freibergerverband ein 8-Spänner 
mit Freibergerpferden vorgestellt. Ich war 
dann noch mehr fasziniert. Sie haben die 
richtige Grösse, einen guten Charakter und 
wundervolle Eigenschaften.

2. Wann haben Sie Ihren 
ersten Freiberger gekauft ?

Im Jahre 2007. Ich kaufte das 
Stutfohlen Soraya OMS, 

Abstammung Elysée II/Eiger/Hackney von 
der Züchter Familie Saladin-Serena in 
Büren aus der Schweiz. Sie erhielt dann 
hier in Niedersachsen mit 3 Jahren das Prä-
dikat Staatsprämiestute und mit 4 Jahren 
hat sie ihre Leistungsprüfung mit grossem 
Erfolg abgelegt.

3. Wieviel haben Sie jetzt ?
Insgesamt neun Pferde. Davon sieben 
Stuten :
Soraya OMS (Elysée/Eiger/Hackney), Lore-
ley OMS (Clairval/Eiger/Hackney), Estrella 
del Sol OMS (Rigaf/Elysée/Eiger), Züchterfa-
milie : Saladin-Serena aus Büren, Schweiz.
Joja (Espresso/Ursinus/Jacot), Ladina 

(Espresso/Calif/Chasseral), Pica (Calif/
Chasseral/Ursinus), Züchter : Toni 

Neff von Appenzell. Lisette 
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3. Combien de chevaux avez-vous 
maintenant ?
En tout neuf chevaux, dont sept juments : 
Soraya OMS (Elysée II/Eiger/Hackney), 
Loreley OMS Clairval/Eiger/Hackney), 
Estrella del Sol OMS (Rigaf/EliséeI I/Eiger), 
élevée par la famille Saladin-Serena de 
Büren en Suisse, Joja (Espreso/Ursinus/
Jacot), Ladina (Espreso/Calif/Chasseral), 
Pica (Calif/Chasseral/Ursinus), élevée par 
Toni Neff d’Appenzell, Lisette (Voltigeur/
Clé d’Or/Calyptus), élevée par Josi Walter 
d’Ausserbinn.
Et deux étalons approuvés en Allemagne 
dont les parents sont d’origine suisse :
Coltan (ex Calvaro) (Clairval/D’Anjou/Un 
Rêve), élevé par Werner Portmann de 
Wiggen, a réussi à l’âge de 3 ans les 
épreuves de performances avec succès. 
Quelques uns de ses poulains ont obtenu 
le 1er rang lors des concours. 
Esprit DNS (Eldorado/ElyséeII/Eiger), 
que j’ai élevé moi-même. Esprit a été 
approuvé à Krumke pour plusieurs Fédé-
rations du Nord et du Centre de l’Alle-
magne et a été proclamé, de loin, cham-
pion de la catégorie « divers sang-froid »).

4. La relève ?
Esprit DNS descend de mon élevage. 
La mère est Soraya. Deux juments ont 
été saillies cette année avec Coltan et 
Eldorado.

5. Dans quelle ligne d’élevage 
allez-vous ?
Je veux élever des chevaux polyvalents 
que l’on peut utiliser pour l’attelage, 
l’équitation et surtout pour les loisirs. 
Ma ligne est d’élever des chevaux sans 
sang étranger car j’ai fait des mauvaises 
expériences avec des franches-montagnes 
qui avaient du sang étranger. 

6. Comment le cheval FM 
est-il utilisé chez vous ?
En majorité dans le secteur des loisirs. 
Cependant quelques-uns sont aussi enga-
gés dans le sport comme par exemple en 
dressage. Une des juments a même du 
talent pour le saut. 

7. Comment voyez-vous la garde 
et l’élevage du cheval franches-
montagnes en Allemagne ?
Les chevaux originels FM ont un meil-
leur avenir en Allemagne parce qu’ils 
conviennent mieux pour les activités de 
loisir. Ils conviennent très bien pour les 
meneurs débutants en attelage et aussi 
en équitation. Ils sont très appréciés 

pour leur caractère calme. Dans le 
domaine du sport, je vois moins de 
chance. Le Nord de l’Allemagne est le 
haut lieu de l’élevage du cheval hano-
vrien et en Allemagne, des chevaux de 
sport il y en a en masse et pour toutes 
les bourses.

8. Comment voyez-vous 
les relations entre la Suisse et 
l’Allemagne au sujet de l’élevage 
du cheval franches-montagnes ?
Elles pourraient être meilleures. Les 
directives d’élevage allemandes sont 
plus sévères lors de l’approbation des 
étalons et de l’admission des juments au 
Stud-book. Pour la reconnaissance des 
animaux allemands, la Suisse est trop 
étroite d’esprit. Elle est le pays d’origine 
de la race franches-montagnes et avec 
la situation actuelle de la population en 
Suisse, il est grand temps de reconnaître 
aussi les chevaux FM allemands. Ainsi 
un plus large échange de la génétique 
aurait lieu et cela diminuerait la consan-
guinité. L’Allemagne a une plus grande 
expérience et aussi connaissance de 

l’élevage que la Suisse du point de vue 
de l’élevage chevalin.

9. Votre avis personnel 
au sujet de l’avenir du cheval 
franches-montagnes ?
Je ne vois aucun avenir pour la race FM 
en Suisse s’il n’y a pas un changement 
d’opinion immédiat au sujet des chevaux 
originels FM, respectivement de la race 
d’origine.
En Allemagne toujours plus de chevaux 
franches-montagnes sans sang étranger 
sont gardés et élevés en raison de leurs 
bonnes qualités. Ils sont très appréciés. 
La plupart des propriétaires ont fait de 
mauvaises expériences avec des che-
vaux franches-montagnes possédant du 
sang étranger. En outre, en Allemagne, 
il y a suffisamment de chevaux de type 
franches-montagnes sport à des prix 
même plus favorables.

Propos recueillis par Olga Saladin, 
responsable de la communication 

de la CICOFM
Photos : Norbert Solenski
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Coltan (ex Calvaro) né en 2009, a remporté les épreuves de performance a Adelheidshof en 2012
Coltan ( ex Calvaro) Jhrg. 2009, Hengstleistungsprüfung in Adelheidsdorf (Landgestüt Celle) im Jahre 2012
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(Voltigeur/Clé d’Or/Calyptus) Züchter : Josi 
Walter aus Ausserbinn.
Und zwei in Deutschland gekörte Hengste, 
deren Eltern aus der Schweiz stammen :
Coltan (ex Calvaro), (Clairval/d’Anjou/
Un Reve), Züchter: Werner Portmann aus 
Wiggen. Er hat als 3-Jähriger die Leistungs-
prüfung mit Erfolg bestanden. Einige Foh-
len haben an den Schauen den 1. Rang 
bekommen.
Esprit DNS (Eldorado/Elysée/Eiger), Züch-
ter : Prof.Dr. N. Solenski aus Bremen-
Rekum. Esprit wurde in Krumke für 
mehrere Zuchtverbände in Nord- und Mit-
teldeutschland gekört und wurde unter der 
Kategorie « verschiedenes Kaltblut » haus-
hoch als Siegerhengst gefeiert.

4. Nachwuchs ?
Esprit DNS stammt aus meiner Zucht. Die 
Mutter ist Soraya. Zwei Stuten wurden die-
ses Jahr mit Coltan und Eldorado belegt.

5. Welche Zuchtrichtung gehen Sie ?
Ich möchte Vielseitigkeitspferde züchten, 
die fürs Fahren, Reiten und vor allem für 
die Freizeit eingesetzt werden. Meine Linie 
ist, ohne Fremdblut zu züchten, da ich mit 
Fremdblutfreiberger sehr schlechte Erfah-
rung machte.

6. Wie wird bei Ihnen 
der Fribi gebraucht ?
Mehrheitlich im Freizeitbereich. Aber es 
werden einige auch im Sport gebraucht 
wie zB. Dressur. Eine der Stuten hat sogar 
Springtalent.

7. Wie sehen Sie heute 
die Freibergerzucht/-haltung 
in Deutschland ?
Die Originalen haben in Deutschland eine 
bessere Zukunft, weil sie im Freizeitbereich 
besser geeignet sind. Für Fahreinsteiger 
sind die Freiberger sehr geeignet und auch 
in der Reiterei sind sie wegen der Gut-
mütigkeit beliebt. Im Sportbereich sehe 
ich weniger Chancen. Norddeutschland ist 
die Hochburg der Hannoveranerzucht und 
Sportpferde gibt es in Deutschland in Mas-
sen und für jeden Geldbeutel.

8. Wie sehen Sie die Beziehung 
Schweiz- Deutschland betreffend 
Freibergerzucht ?
Könnte besser sein. Die deutsche 
Zuchtrichtlinie ist bei der Körung der 
Hengste und der Aufnahme der Stuten 
in das Herdebuch viel strenger geregelt. 
Bei der Anerkennung deutscher Tiere ist 
die Schweiz zu engstirnig. Sie ist das 

Ursprungsland der Freibergerrasse, doch 
bei der jetzigen Situation der Population 
in der Schweiz ist es höchste Zeit, auch 
die deutschen Freiberger anzuerkennen, 
damit ein breiterer Genetikaustausch statt-
findet, um so die Inzucht zu vermindern. 
Deutschland hat punkto Pferdezucht mehr 
Erfahrung und Fachwissen als die Schweiz. 

9. Ihre persönliche Ansicht über 
die Zukunft des Freibergers ?
Ich sehe für die Rasse in der Schweiz 
keine Zukunft, wenn nicht ein sofortiges 
Umdenken auf die Originalen bzw. auf die 
Ursprungsrasse stattfindet. 

In Deutschland werden immer mehr Frei-
bergerpferde ohne Fremdblut gehalten 
und gezüchtet, da sie wegen ihre guten 
Eigenschaften sehr beliebt sind. Die meis-
ten Halter haben mit Fremdblutfreibergern 
schlechte Erfahrungen gemacht. Ausserdem 
gibt es in Deutschland genügend Pferde 
im Sportfreibergertyp, die preislich sogar 
günstiger sind.

Beitrag von Olga Saladin,
Verantwortliche für die Kommunikation 

der IGOFM
Fotos : Norbert Solenski

REGIONEN

Se revoir procure de la joie. Christoph (le fils d’Olga Saladin, ndlr) retrouve à nouveau « sa » Loreley. 
Il était présent lors de la naissance (photo d’Olga Saladin)
Wiedersehen macht Freude : Christoph (Sohn von Olga Saladin) trifft « seine » Loreley wieder. 
Er war bei der Geburt dabei (Foto Olga Saladin)
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0041 79 376 77 57

Fédération jurassienne 
d’élevage chevalin (FJEC)

www.cheval-jura.ch

Le cheval de 

ma vie je l’achète 

dans le... ..
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Lors de la journée du franches-montagnes à la BEA, le public a encore une fois 
pu admirer le calme et la polyvalence de cet incroyable compagnon de piste.

Am Freiberger Tag der BEA konnte das Publikum wieder einmal die Ruhe und 
die Vielseitigkeit dieses unglaublichen Begleiters auf der Piste bewundern.

BEA

Photos / Fotos : Cyril Jung – www.horsefotograf.ch



HYPONA-Cup 2016 
Freiberger und Haflinger
Qualifikationen RSV Thörigen  12. Juni 2016
 PSG Rohrimoos  22. und 24. Juli 2016
 RV Seftigen  19. bis 21. August 2016
 RV Worb  2. bis 4. September 2016

Final ORV Langnau/BE  11. September 2016

 Allgemeine Infos: hypona.ch
 Auskünfte: Vreni Gfeller-Kunz, Bärenwart, 3153 Rüschegg-  
 Gambach, Tel. 079 691 81 02, sattlerei.gfeller@bluewin.ch
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HYPONA-Beratungsdienst

Zollikofen 058 434 10 00

Pferdezuchtgenossenschaft Amt Konolfingen und Umgebung 
 
 
 

Fahrsporttage Münsingen 15.  17. Juli 2016 
 
 
 
 
 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Ausschreibung erhältlich bei 
Nathalie Wenger, Wilerweg 15, 3504 Niederhünigen, 076 574 26 61, nathalie.wenger@sunrise.ch  

www.pferdezuchtgenossenschaft-konolfingen.ch oder www.fnch.ch  


